

衆議院 第十三回國会 農林委員會議録 第三十八号

昭和二十七年五月二十三日(金曜日)

出席委員

委員長 松浦 東介君

小笠原八十美君 小淵 光平君

川西  
二賀  
樂治君

原田 雪松君  
吉川 久衛君

高倉定明君  
足庵覺翁

委員外の出席者

農林事務官  
糧廳總務部長  
松任谷健太郎君

新嘉坡  
理平君

専門員 藤井 信君

五月二十三日

英一君及び井上良二君辞任につき、

その補欠として井上知清君 木村公

が議長の指名で委員に選任された。

第三回

小委員及び小委員長補欠選任

## 農産物検査法の一部を改正する法律

案(河野謙三君外二十三名提出、衆

卷四十一

支那の農業委員会

この選手にお詫びいたしました。田中

義治君より畜産に関する小委員を請任いたしたいとの申出があります。これと許すに御異議ありませんか。

○松浦委員長 御異議なしと認めます。

次に、ただいまの小委員の補欠を委員長において指名いたしたいと思いま  
すが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松浦委員長 御異議なしと認めま  
す、遠藤三郎君を畜産に関する小委員  
に指名いたします。

次に、原田雪松君より畜産に関する  
小委員長を辞任いたしたいとの申出が  
あります。これを許可するに御異議あ  
りませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松浦委員長 御異議なしと認めま  
す。

次に、ただいまの小委員長の補欠を委  
員長において指名いたしたいと思いま  
すが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松浦委員長 御異議なしと認めま  
す、遠藤三郎君を畜産に関する小委員  
長に指名いたします。

なお農業共済制度に関する小委員の  
選任につきましては委員長に一任にな  
つておりましたが、一名保留いたしてお  
きましたので、この際原田雪松君を  
小委員に追加選任いたします。

検査法は前々々国会において、国営建前で参りましたが、その後の実施状況を見ておりますと、必ずしもわれわれの初期に考えておつたような十分なる検査が行われておらないという声をしばく聞くわけであります。が、その検査法施行後における実施の状況について、この際政府の方から御説明を願いたいと思います。

○松任谷説明員 ただいま遠藤委員から農産物検査法施行以来の実施に関しまして御質問があつたわけでございまが、たゞいま仰せの通り、農産物検査法は国会提出の法案といいたしまして、国営検査の実施をはかつて參るといふような建前のもとに、生産農家の関係を中心いたしまして、極力農産物の公正あるいは円滑な取引、品質並びに品質の改善の助長といったようなことを目的にいたしまして実施に努力されましたのでござりますが、御承知の通り、米麦につきましては強制検査の建前をとりまして、国の食糧管理の行政事務との関連におきまして、検査並びに買取りに対する検収といつたようなことをあわせ行いまして、農家に対しましては、検査の事前指導を十分いたしましたとともに、その事前指導を通じまして法律の趣旨を徹底させまして、それを検査の部面に反映させて、公正に検査をして参るというふうなことをしますとともに、その検査品を通じて、検査員を増員いたしまして、希望に沿つた検査と申しますが、農家の取

引に便宜になるような検査をして参る  
といふことでやつておるわけでありま  
す。検査員もすべて食糧管理特別会計  
の関係で全部人件費が考慮されており  
ますし、役所の建前いたしましては、  
農家の経済といふような点に重点を置  
きまして、農家指導といふような場  
合に、検査員の公正な検査をする目的  
を強調いたしまして、農家のお話をして  
するようなつもりで、この検査事務が  
きまして、農家指導といふような場  
合に、検査員の公正な検査をする目的  
を強調いたしまして、農家のお話をして  
するようなつもりで、この検査事務が  
農家に喜ばれることになるよう努力  
して参つておるわけであります。しか  
しながら地方によりまして、まだ実施  
日浅いために——浅いと申しますか、  
農産物検査法の趣旨から申しまして、  
もう少し親切にやるべきではなかろう  
かというようなお話でござりますと  
か、あるいは農産物の検査につきまし  
ては、もつと公正な建前でやるべきで  
あるといふようないろ／＼の御意見も  
出ておるのでございまして、役所の立  
場といいたしましては、十分これらのお  
批判を受けまして、御希望にこたえ得  
るように改善し、努力して参るという  
考えであるのでござります。

人員に対しまして、事務費六十六億二千七百八十万円というような予算になつておるわけでございまして、この人員並びに予算につきましては、全部の人員であり予算でありまするが、その中の純粹に検査関係に専門に従事するという者は、大体三分の二程度になつておる現状でござります。すなわち業務の関係と検査の関係と合せた人員と予算でございますが、御承知の通り、食糧管理の建前から申しますと、検査事務に専念するかたわら、各種の調査の関係もございまして、それから食糧管理行政の面におきまして、買入れといつたような事務の関係も手伝つておることでございまして、純粹に検査の人員といふものと、それから業務の人員とを仕事の面で人をわけて参ることは、おおよそその見当としてはできますが、厳格に区別なく、一応食糧管理行政に業務と検査の面があわせて、実施されておるという建前をとつて進んで参つておるのでござります。

い。その検査員が不親切な検査をする  
ようでは、はなはだ遺憾だと思うわけ  
です。しかしそのよつて来るところを  
考えてみますと、今説明にもありまし  
たように、検査員の実際の人員の三分  
の一は、検査事業以外の仕事に使つて  
おるといふ話でありますけれども、や  
はり人手が足りないといふことが、不  
親切になる一つの大きな原因になつて  
おるのではないか。この点について、  
食糧庁としては、検査の充実をはか  
り、検査の公正を期するため、人員  
問題等についてはどういう考え方を持つ  
ておるか、その点についての説明を求  
めたいと思います。

○松任谷説明員　ただいまの御質問で  
ござりまするが、検査事務というものは  
は厳格にわけまして、業務の面と混淆  
しない方がいいだらうというような御  
意見と、そうでなくて、食糧管理行政が  
ら見まして、検査の部面は、毅然とし  
て第三者的な立場において国家の検査  
を遂行するかたわら、業務の面との関  
連において食糧管理行政をやつて行く  
べきであるというような御意見等々、い  
ろいろと御批判があるのでございま  
す。役所の建前といひたしましては、現  
在のところ生産者の関係、あるいは消  
費者の関係といふようなことを考え合  
せまして、役所が食糧管理の行政事務  
をやつて参るという建前になつておる  
わけでござりますので、食糧の需給調  
整と、それに伴うところの買入れ、売  
渡しといったような業務の建前も、国  
家の行政事務の一部として遂行してお  
るわけでございまして、また検査の関  
係も、お詫の如くに国営検査といつた  
ような権威ある国の検査の機能といった  
しまして遂行して参る建前になつてお

るわけでございます。現在のところ、検査の仕事につきましては、具体的に申しますと、雑穀等の品目を追加するというようなことにつきましては、一般会計で予算を六千九百万円ほど組みまして、これを特別会計に繰入れて行くというような措置を講じてあるわけでございまして、その内容いたしましては、そういう検査に要する人員の整備につきましては、臨時職員として三千名を必要とするというようなことで、その検査の人員の態勢を整えつつあるわけであります。従いまして、がりに検査品目が追加して参りますと、そこに検査手数料というものが一般会計の方に歳入として上つて参るわけでございまして、それがまた特別会計の方に繰入れられ、検査の経費に充当されるというような建前をとつて参りまして、検査機能といいうものの充実につきまして、予算面でも、人の面でも裏打しつつ考慮して参るというような関係を考えたのでございます。

て、麥の国営検査の問題の重要性について、政府といたしましては、麥の検査の充実ということにつきましては、農家の方々の便利になるような、御迷惑にならないような態勢を整えなければいかぬと考えておる次第でありますて、たとえば受検場所等にいたしましても、農業倉庫等の倉前で検査をするのでございますが、場合によりまして、その検査場所が狹隘でありますれば、適当な場所を他に選ぶ問題でござりますと、あるいは麦の検査の規格等につきましても、生産農家の御希望にこたえまして、種々規格を公正な全国的な立場から改訂して参るといつたような問題でありますとか、また事前指導の問題にいたしまして、從来検査と検収といったよな機能をあわせておつたような建前から申しまして、従来の検査の機能をより一層整備いたしましたように、努力いたしましたと存じますのでござります。

生産者から見て、も消費検査ができるよう、特別会計、つまり買手の御都合主義の検査を改めて、そして農林省におきましても一般会計でもつて検査をする。むしろ官房等にその検査機構を独立させて行く、これが火急の事態になつておることをはつきり決議にも出しておられます。

もう一つは検査の予算でありますけれども、検査の独立採算ということをあまりに強調するため、検査手数料ということがややもすると高くなる。それで検査手数料を下げようと思つと人員の整頓などをしなくちやならぬという、一律背負的的な問題にぶつかつておる。そこでこの検査はあくまで国営でやるべきものであるから、しかも消費者と生産者の両面の意味を持つものであるから、これは国家的な事務である。従つて一體会計でもつて負担すべきである。あえて独立採算を強調すべきではないといふことを、はつきりこの決議にもうつしてあるわけであります。農林省としては、この検査機構の独立案について、国会の決議を尊重して、着々準備を進めておられると思いますけれども、その点はどうなつておりますか。この問題については、農林省はもうつづくに案をつくつて、われらの方の国会へ出すべきだと思うのであります。が、いまだにそれを出しておらない。まことに不誠意きわまるわけです。この点についての政府の答弁をお願したいと思います。

○松任谷説明員 検査機構の独立の問題等につきまして、国会におかれましては、御審議を煩わした経過にござましては、その趣旨を実は政府に

きましても専念いたしまして、研究を重ねておるわけでござりますが、御承知の通り、現在の食糧管理行政、それから国営検査の国家的な行政機能も、目的はすべて国民の経済の安定というところにあるのでござります。單に食糧を買つたり売つたりする商人的な機能と申しますが、商業的な立場においてその機能を發揮しておるわけではございませんで、やはり國家がやつておるというところに、一つの公の機關としての行政目的がそこに加わつておるのでございます。従いまして、食糧管理の行政といい、あるいは検査の仕事といい、すべて大きな国家目的のために運営されておるわけでございまして、両方の建前をどうするか、現状をどう改善して参るかということにつきましても、そういう方面からにらみ合して改善して参ることが必要じやなかろうかと考えておるのでございます。ただいまのところ、実は国の検査の仕事をも時期的に非常に繁雑がございまるし、そのひまな時期におきましては、あるいは調査の事務をやり、あるいは業務の仕事を手伝うことも、国の食糧管理の運営の面から見ましてまた必要であるということも考えられます。そういう意味で実は現状の通り運営されておるわけでございまして、これを機構的にはつきりとわけるといったような問題、それから先ほど申しましたように、ある程度関連さして、一本の形で運営して行つたらいだろうというような問題、いろいろと問題がございます。またかたわら県の検査の問題をとらえてみましても、県の検査機構も現在のところ非常にばら／＼でございまして、あるところでは独立さ

して検査機構を持たず、あるところでは依頼する建前をとつておるような関係等もございまして、検査機構の問題を一つ大きな問題として取上げた場合におきましても、いろいろな問題をあわせて考えて参らなければならぬ点に実は躊躇しておるのであります。お話を現現在のところ、業務の関係と検査の関係とを今ただちに分離して行くというような趣旨を尊重いたしまして、実は検討いたしておるのでございますが、ようやく点については、県の機構等も考え方を含めさせて、結論を得ていないのであります。

され、結論を出していただきたい。これまでにその点をはつきり検討して、もう一年もたつております。全国の農民はこの検査の問題がどうなるかということに、非常な関心を持つております。これはことに麦の統制が解除せられまして、これから自分のものを市場へどんどん売らなければならぬ、こういうような段階になつて来て、しかも検査がきわめて不徹底な、不明朗な、しかも特別会計からいいますと、買手の立場に立つておるようないう、こういう検査機構では、国民の、ことに農民の信をつなぐことはできないと思う。先ほど総務部長は、この検査の主管の特別会計といふものは、買手であると同時に国家的な機能を持つておると言いましたが、この特別会計の最も強い機能は何かといいますと、損をしないといふことが一番強い要請ではありませんか。こういうふうな検査の買ひ方をすれば特別会計に赤字が出る、赤字が出ては困るということを一番先に考える性格を持つておるじやありませんか。こういうふうな検査の買ひ方をすれば役人であるから国家的な使命を持ちます。しかし國家の特別会計の出先で働くいておる役人でありますから、特別会計が赤字になるようなことをだれがで生きるものかやるものか。そうなつて来れば、あなたがどんなに弁解しようとも、特別会計はやっぱり買方であり、買手の都合のいいような規格をつけ都合のいいような買ひ方をする。これを否定することはできない。これは何と云つても農民が承知しません。その点をよく御認識いただいて、すみやかにこの検査機構の独立の問題の案をつくつていただきたい。そのことを申します。

○竹村委員 私は二点だけ伺つておきたい。今度出されました、改正案によつて、検査というものが、あわとかひえとか拡大されるのですが、これに対する検査手数料は一体どのくらいおなりになる考えでありますか。

〔委員長退席、遠藤委員長代 理着席〕

○松任谷説明員 検査手数料の追加品目についての考え方でございまするが、現在御承知のようすに、追加品目につきましては、各県の条例によりまして検査を実施しておりますので、その條例による検査手数料といふものがあるわけでござります。そういうような現行の検査手数料を実は参考にいたしまして、その他検査の難易の問題でございまするとか、あるいは現行の国営検査手数料の関係でござりますとかといふものを参酌いたしまして決定して参る方針でござりますが、大体平均的に申し上げますと、最少農産物の征価千分の二ないし千分の五程度が考へられておるのでございます。

○竹村委員 大体検査の手数料の額はわかりましたがそれでもう一つ伺つておきたいのは、これは今度のこの検査手数料に関する基準といふものが、農林規格によつて検査をする。それが検査の基準になる、こういうことでござりますが、そこで今度追加される品目あるいはその他についてのその農林規格といふものによって、全国一律に検査でき得るものであるかどうか。私の考えからいたしますならば、少くとも今日口本の生産的な諸条件によつて、でき得るものは相当な相違が地方々々によつてあると思うのです。ところが一定の

農林規格によつて全国的に一律に普及するといふことは、あるには季候、風土によるところのでありますから、少くとも地盤条件でありますから、所においては最も農民に対しても厳格な検査になり、ある所においては緩慢な検査になるのではないか。こういう点についてどういう対策を持つておられるか、伺つておきたい。

○松任谷 説明員 御承知の通り、農林物資規格法によりますところの、日本農林規格の設定につきましては、農林大臣がこれを全国的に統一した規格を定めることになります。従いまして、現在の規格を定めます場合には、専門家の意見も十分聞きまして、全国的に統一できますところの規格が定められておるのでござります。従いまして、現在この追加品目につきましての規格につきまして、農林規格が定められておりますものを見ますと、相当の幅がござります。いまして、全国に適用できるような規格になつておるのでございまして、地方地方のいろいろの事情といふものも、その幅の範囲内において参考されております。といふ関係になつておるのであります。

○竹村委員 それはこのくらいにしておきまして、それでもう一点伺つておきたいのは、たとえばこういうふうに検査品目を追加されて、たとい自由検査をするとしても、相当大幅な検査をさせられる場合におきましては、いわゆる検査員の人員増加等の問題が起つておるのかどうか、この点を聞いておきたいと思います。

ほどの検査経費が追加計上されておるのでございまして、この六千九百万円は一般会計から特別会計に繰入れられるということになつておるのでございまします。その内容は、大体雑穀の検査、かんしょ、ばれいしょ、澱粉はつか、じよちゅうぎくといったような類につきまして、検査の実施をはかりますために、三千人程度の臨時職員を任命して、品目がさらに増加し、検査経費検査の人員として充実するといふようなことになつておるのでございまして、今度の検査法の一部改正によりまして、品目がさうして、検査の実施時期の問題にも関連いたしますがそれ相当かつて参るといふようになりますれば、補正予算あるいは来年の予算等におきまして、その実施時期の問題にも関連いたしまして、品目がさうな予算においてこれが増加をはかつて参るということを考えておるのでござります。

矛盾したことになるのですが——首を切つておいてまたぞろ臨時職員を入れて行く。そういうことで定員法一律に首切つた。これは遺憾ながら、今日の吉田政府が農産物の検査やその他の面において、無定見を暴露していることに首切つた。それで私は、そういうふうなことは全然別にいたしましても、しかし一方で首切つておる、また臨時職員を三千人置く、そしてこれをやるとまた追加予算でふやさなくちやならぬ。こういうことはこれは大臣にでも言つていいか、首を切つたりまた入れたり、こういうことをするから検査がまたちまちになる、私はこう思う。そこで、それはそれとしてもう一つ伺つておきたいのは、私はこの検査にあたつて、たとえば種子検査とそれから一般需要に供する食糧その他に利用する検査との考え方を、どういうふうにしておられるか。たとえば種子に対してもは、どういう特別な規格と特別な方法で検査をされる考え方でやつておられるのか。これは別な形でやつておられると思いますが、その点をひとつ詳しくお尋ねいたしたい。たとえば種子に対するははどういう規格の検査をやつておられるのか、それを聞いておきたい。

手伝いが不十分であるというようなな前で、その時期的な関係で臨時職員が雇われるものでございます。従いまして、仰せのような点は今ないのでありますまして、その点御了承願います。それから種子検査の問題でございまして、種子につきましては、今回の国會で御決定になられました種子法に基きまして、米麦の種子につきましては、圃場審査をすることになつておりますが、種子につきましては、圃場審査で合格したものにつきまして、農産物検査法に基きまして、米麦の種子につきましては、圃場審査をするといふ建前になつておるわけでござります。従いまして、その種子になりますまでの圃場における指導とかいうようなものは、改良普及員が中心になりますて、十分圃場指導をするといふことで、優良な種子ができるような建前をとつておるのでございまして、その圃場指導に基いて、それによつてできた種子を審査にして、さらにそれを検査するというような建前で、優良な種子が最後にふるいにかけられるというようなことで、農家の方もその審査に合格し、検査に合格した種子については、安心して使えるという建前で、優良な種子が最後にふるいにかけられるというようなことで、県の方の御希望を聞きまして、十分種子検査の規格を設定しておるのでござります。

望によってて、といふような御説明でありますけれども、種子に對してだけは特別な規格と、特別な方法をとる必要があるのではないかと私は思う。本日説明されたが、前の、いわゆる開場標あるいは種苗その他のについてのいろいろな補導的なことはやられておりましたが、最後の段階においてその規格がはつきりいたしませんと、單に米麦だだけでなしに、それ以外の種子についても、特別な検査をする方法を考える必要があるのではないかと思うのです。それは府県にまかしているというだけでは問題は解決しないと思うのです。が、これに対しても何か考え方を持つておられますならば、伺つておきたいと思います。

対して相當食糧用が混入しておつつかうようになりますが、あるいは植物防疫法の不徹底の点から、病害、すなわちバイラスとかねはりはリング・ロットとかいうようになりますが、この非常に迷惑を受けておりますが、この責任は道ですか、あるいは国ですか、どういうふうになるのですか。種はねはりの相当多いものが市販に供されておりまして、その検査の実際に当るのはやはり検査員が当つておると思うのですが、その責任はどこにあるのですか。  
○松任谷説明員 お詫の通り、北海道における種ばれいしよの検査につきましては、道の条例により実施しておられます。これは、農場の検査は各農場事務所関係の検査とは全然関係がないでござります。  
○宇鹿委員 関係がないとおつしやればそれまでですが、現在道営の検査をなされてあれだけ大きな問題を起しておつても、当局としては責任はないとして、そのまま放任をして行かれる考へでありますか。これは全国の農民が非常に迷惑をしておる。私は本年北海道へ参りまして、いろいろ現地について調べてみたんです、植物防疫法による圃場検査というものはなるほどやられておる。ところが北海道全道にわたつて防疫官がわざか七人か八人といふ貧弱な状態なんです。従つてその圃場検査というものが格付検査員にある程度委託されてある。植物防疫法はあつてなきがどき事情であることを私は自ら目撃して帰つて來た。いずれにいたしましても、私は直接今あなたの責任を追究するのではありませんが、検査の衝には検査員が当つてやつておるわけだ。それは道営検査で、国の検査員である

これを委託しておられるわけだ。今略くこれが追加品目がきまりますけれども、これもやはり国の検査員に委託されることになる。従つて形式上は、責任は、府県の条例に基き、あるいは道の条例に基いて行つたその道にあります。ましようが、検査の実態上の責任は、私は検査員が検査するのでありますから、國にあると思う。従つて道管の検査であるから、あるいは府県の検査であるから、どちらといつて、当局がその責任を免れることはできないと思う。一社検査員に対するはどういう指導方針をもつて臨んでおられますか、もう少しあその点を明らかにしてもらいたいと申します。

かようになしてあります。

○足鹿委員 その圃場検査は、食糧庁の所管事項ではないと思うのであります。植物防疫法は農政局の方で別個の法律でおやりになつておるのでありますから、その点については関連事項として私は申し上げてゐるのであって、要するに格付検査はあなたの方の指導でなさつてゐるわけなんです。そういうでしよう。いわゆる圃場の検査については、あなた方に直接期待することはできませんが、少くとも格付検査はあなたの方の責任なんです。ところがこの格付検査では、どちらの責任ということはできませんが、少くとも格付検査の責任なんです。ところがこの格付検査の場合、こういう矛盾がある。食糧のものを混入しているどころか、まつたくの食糧のものを出しているのです。これを種いもだといつて配付している。この取扱いは一体どうなさるのですか。そうしてはなはだしきに至つては、農業協同組合以外の商人筋でやつたものについては、一俵の要箋一枚が付いて三十九円から五十円のやみ相場で動いています。現実に北海道の人が言つてゐる事実もある。われくも聞いてゐるのです。現実に北海道の人が言つてゐるのです。一体そういうでたらめの格付検査といふものがありますか。一体検査といふものがありますか。検査の権威がどこにあるか。この点について対策はどうですか。

二十一

○足鹿委員 その程度では不徹底たるうと思うのです。大体私はいも類の検査というものは困難だという自説を持つてゐるのであります。一休何十万俵、百萬石俵といふものに一々さしを立ててみようわけには行かぬでしよう。結局これは内容量の程度、あるいは品種等によつて一応大体の縦てわけをなさる程度なものであつて、これはなかへ困難だと私は思つておる。その普通の検査でも困難なものが、種いもの格付検査になりますと、さらに困難になつて来るなりますと、さらに困難になつて来ると思つ。従つてこれは知事が委託を受けた、だから直接の責任は道にあるおつしやつても、その検査官が事実検査の衝に当つているわけですから、これでは不十分だということになれば、検査員の素質の向上といふような、よほどの抽象的なことは私は満足できません。もつとこれに對する具体的な対策が打出されなければならぬと叫ぶべきことです。なるほど産地はさうかな北海道のある局限された地域でござる。しかしそのいもは日本全国を全部輸送されて、日本のばれいしよを左右している重大な問題なんです。それをただ、これは產地が北海道だらうといつて、あなた方が検査員の素質向上という程度でお茶を濁されるとしてもう少し確たる御答弁を承りたい。それは國の立場から検討されなければならぬはずだと私は思う。その点につきましては、よくその原因を調査いた

しまして、それに対応する対策を至急

**○足鹿委員** 今後調査をするとおっしゃいますが、これは去年に限らず、その前から多少あつた。去年は自由販売になりまして一番弊害が現われております。その事情を御存じないはずはないと思いますが、しかしそく御調査になつて対策を立てるということになりますし、また本年の種子も予約の時期にそろゝ入つて参ります。でありますから速急に権威ある対策を確立していただきたいことを、特に私は強く要望いたしております。

それから現在の検査員の指導の方針についてでありますと、農民のための個々の問題をどうこうというわけではありますんが、今までには国の一つか農産物検査が、ややもいたしますると、農民から怨嗟の声を聞くような実態がなきにしもない、数万の検査員の格を持つておる。今度自由販売になつて参りますと、一つの商品に対する格付なのであります。従つて麦にしましても、その他今回入つて来ようとしておる雜穀類にいたしましても、できたものをただ単に検査員に検査せしむるといふような心構えでありますならば、この検査は成功しないと思う。ほんとうの農民の利益を擁護して行くことは私はできないと思う。むしろこれは消費者のための検査といふような印象を農民は強く受けないとも限らぬことは私はできないと思う。むしろ農産物の検査といふものに対しても、農産物の検査といふものに對して

失望せざるを得ないのであります。が、  
自由貿易へ農産物が移行するまゝで

自由販売へ農産物が移行いたしましてからの検査員の気持は相当かわつて平氣分が相当残つておる。たとえば一日に何百俵以上は検査してはいけないところでもいいますか、そういうふたときのとえは農協なら農協で自主統制をやつて、共同販売運動をやつて行くといふ場合に、これは從来もあつたことがあります、きょうは日曜だ、きょうは半どんだといふようなことで検査がいつも行われるということになりますと、一刻を争う販賣態勢の上に非常に支障がありますが、そういう場合は田舎で出て参ります。そういう点で、ほんとうに農民のために親切な検査員に対する指導方針を確立して、それが嚴重化して来た場合の格付検査に対する検査員に対する具体的な、農産物が商品化しておられますか、その点を伺ひたい。

「……」  
「…………」  
「…………」

なお検査員の質の向上等につきましては、**○足鹿委員** 御努力になるそうでござりますが、私はもつと具体的なものでは通じまして、素質の向上をはかつておるのでございまして、そういうふた境設につきましても、充実して参りたい、かようになっておるのでござります。

講習とかあるいは実習、競技会その他の長は検査方面の専門でなければ、他の方からでもけつこうであります。私が少くとも今後における農産物検査の精神は、公正な格付をして、生産者にも消費者にも利益というような考え方一応は言えるでしよう。しかし農産物検査の精神は、どこまでも農民の立場に立つて検査して行くべきなんですね。その結果が公正な一つの検査となつて現われ、それが消費者に対しましても一つのサービスになつて行くことをう考え方が、私は正しいと思う。農産物のための検査といふようなことについては、部長は疑惑があるようない御答申しますが、その点どうお考えになつておりますか。いわゆる農産物商品化して来る今日における検査とうものは、農民の立場に立つ、農産物の検査でなければ、これは意味がないと私は思う。そういう点について、いわゆる検査員の頭の切りかえ申しますが、かつての強権供出時代違つた画期的なものが、もうすでに局に用意され、そうしてそれが実践移されていなければならぬと私は思ふ。今から研究するなんというこ

○松住谷説明員　ただいまの道條例による國の検査を実施して参る直接の監督につきましては、知事にも責任があるような建前になつておると思ひます。が、その原因が農産物検査の検査官にもあるるとしますならば、そういう検査官の素質向上といつたような点については、十分今後注意して参りたいと願

向うといつて、あなた方が検査員の素質をうことはけしからぬと思う。もつとこへは國の立場から検討されなければならぬはずだと私は思う。その点につてもう少し確たる御答弁を承りたい。  
○松任谷説明員　ただいまの問題につきましては、よくその原因を調査いた

んとうの農民の利益を擁護して行くことは私はできないと思う。むしろこれは消費者のための検査というような印象を農民は強く受けないとも限ません。従つてできたものをただ單に検査するというような消極的な検査員に対する指導方針でありますなら、農産物の検査といふものに対しらば、

たような建設前でござりますので、それを担当します検査員もそのつもりで、農家の苦心してつくった農産物の格好を丁寧にやるとうようなことが必要あります」と申しますが、そこで「上に十分徹底させてやつて行くといふ検査の事前指導」というものも、從来からあります。

の検査でなければ、これは意味がないと私は思う。そういう点につけて、いわゆる検査員の頭の切りかえ申しますか、かつての強権供出時代違つた画期的なものが、もうすでに局に用意され、そうしてそれが実践移されていかなければならぬと私はう。今から研究するなんというふうのこと

はたよりない話で、私は納得が行きません。もつとしつかりこの点はやつていただきたいと思いますが、これ以上申し上げても意見になりますので、ほんとうにやつていただきたいと思う。

それからさつきも遠藤さんからもこれは御質問があつたと思いますが、私は、検査をやつて行く場合に、民主的な運営といいうようなものが相当なされなければならないと思ふ。たとえば農なんかは産地諸柄が復活するような話で、私はその後の経過はよく聞いておりませんが、いろいろそいつた面で運営上に相当問題があると思う。たとえば農産物検査運営委員会といいうようなものでもつくりまして、そうしてこれを対しては農民の代表を入れるといふうにして、そうして料金の問題であるいはその他学識経験者も入れるといふうにして、あるいは格付の標準の決定の問題であるとか、いろいろな点について農民もほんとうに格付の点については納得をして行くよう、農民から喜ばれ、農民からほんとうに慕はれるような検査の運営が行われませんと、私どもは地方へ帰つてこの問題を直接聞きますと、検査ぐらい個々の農民にぶつかる政策はない。これは農民個々にぶつかつて行く問題であります。そしてじかにこれはいい悪いが出て来るわけなのであります。従つてこの運営が、官僚的というと語弊がありますが、かつての収量検査のときのような気持でありますと、遂に農民の怨嗟を受けるような結果になると思う。従つて具体的な御答弁がありませんので、私は一つの私の考え方を述べて、当局の御答弁を聞きただしてみたいのです

が、そういう検査制度の運営については何らお考えはありませんか。今申しましたような、運営については、農民代表を入れる、あるいは農業団体あるいは学識経験者というようなものを入れまして、真に農民を納得し、そうして権威ある検査が実施されて行くようにして行かないと、私は農産物検査は将来非常な禍根を残して行くと思うのですが、この点はどうですか。

○松任谷説明員 検査制度の運営につきまして、各般の意見を聞いて改善して参るということにつきましては、異議のないところでございまして、こういう点が必要であろうと思われるのをごぞいます。格付審議会あるいは標準品の検定委員会と申しますか、そうじつたような機関も考え方のあるのでございまして、それとあわせて、運営の面について御意見が承れるような方々との協議会的なものもつくるというようなことにつきまして、考えて参りたいと思います。

○高倉委員 ただいまのはれいしょの検査に関連いたしますのでお尋ねしたいたいと思いますが、先ほど政府当局から足鹿君の質問に対し、北海道のはれいしょの検査は北海道厅に委託してあるというようなお話を承ったのであります。これは昨年の六月から国が検査する品目に入つておらないわけですか。

○松任谷説明員 農産物検査法によりますばれいしょの国管検査は、希望検査といつたような建前で品目が追加されております。

○高倉委員 そこで内地に種子用ばれいしょを送りまして、今年はヴァイラ

常な非難を受けておる箇所が数箇所あります。いろいろの問題ができるということは、私は検査そのものが悪いのじないと思う。これははつきりした規格がいまつておる。たとえば種子ばれいしよ、食糧ばれいしよ、穀粉用の原料ばれいしよと、いうように価格をきめて移出をするのでありますから、間違いがないであります。従つて種子ばれいしよなどに問題のできるのは、種子ばれいしよと食糧ばれいしよとは価格が違うのないことにして、はつきりと各府県においてこれをとれないものでありますけれども、それが種子ばれいしよでなく食糧ばれいしよを持つて来て、そしてこれを、安いから商人がもうけて、そうしてそれを種にするというのでこういう問題が大きく出て来る、私はかようにも考へる。決して検査が悪いんでない、これは中間商人あるいはその受けられるところの県の当局が、そういうようなことで問題を起すと思ふのであります。この点はこういうふうなことをお調べになつたことがありますかどうか、お尋ねしたいと思います。

発表していただかないと、北海道のはらはれいしょに對するところの声価が落ちて来て、今後の取引に對して大きな支障を來すのであります。これは急遽にひとつお調べを願つて御発表願いたい、かようと考えます。

それからもう一点お伺いしたいのは、今度の新しい品目に亞麻が入つておりますが、この種が入つておりますが、これは二十万俵くらいですが、これはどういうふうになつております。

○千賀委員 政府によくその点は答弁をさせます。

○松任谷説明員 現在亞麻の検査につきまして、希望検査は條例でやつておりますが、この種があると思うのでござりますが、亞麻の種の検査につきましては、農家の方の希望も全國的に見ますと少なうでございまして、わざかに北海道の関係が一道だけ條例で検査を施行しておるようでございますが、さよろ申しますが、一度だけ條例で検査を施行しておるようでございますが、さよろうな意味におきまして、実は御要望と申しますが、そういうつた追加品目について、ぜひそれを追加すべきであると申しますが、今度の追加品目と比べまして御要望の点が少かつたものですから、多分落ちたのではないかと考えます。

○足鹿委員 私は最後にひとつ資料としていただきたいと思います。それは今まで都道府県條例をつくつて農産物の検査を行つておる県、また農産物の種類、あるいは手数料に関連した問題を至急にひとついただきたい。委員長のお調査になつたものがありますれば、方にもそれをお願いいたしたいと思いま

として提案をした精神というものは、あくまでも先刻述べましたような精神があるのですのであります。これは一步誤りますと非常に重大な問題になりますので、特にこの実施面については、われには議員立法でこれをやりました。実際はあなた方がやりになるのでありますから、よくこの運営を譲らないよう、そうして農民から真に喜ばれるような運営をしていただきたいといふことを、どのようにありますかが、最後に特に私は要望して私の質問を終りたいと思います。

なおこの機会に委員長にお願いしておきたいことは、五月九日及び十三日に東北地方を襲いました霜害の被害状況、これに対する政府の対策というようなことについて、農林委員会において適当な機会に説明を聴取し、いろいろ質疑をかわす機会をお与えいただきたいたい。その点をひとつ委員長の方においておとりはからいをいただきたいし、またその霜害の実相について、至急その調査資料をわれらの手元にお届けいただけますようにお願ひいたしたい。

○小笠原委員 今後の検査の問題、私提案者の一人でありますが、大分やましまくなつてゐるが、この検査の実際の内容はよくわからぬようだが、監査省の立場として、下部の方でどういう検査をしているか、臨時のものかどうか検査をしているかといふことをもう一回検査をしてはいるかということを

う少し検討をしなければ、せつかく法律をつくりました、それを使うところの腕がなければ、へんな問題になりますよ。そのところを考えてもらいたい。今のばれいしょの北海道云々といふ問題が出たが、これは大きな原因がある。これは今も高倉さんが言つた通り価格が違う。いいものは高く売りたい、種で売りたい、ところが種は制限がある。あるけれども種で売る方が現実によくて種としてたくさん出る。種の検査で出ます。種があふれば食糧に売る、他に出れば食べてしまふから文句が来る。商人ばかりが悪いやしない、検査する方でも、ばれいしょはなか／＼めんどうでも、米のようにさしが入るのじやなし、大体積み重ねておいて、こいつはこう／＼と区分をつけてしまう。いい方の検査だ。ところがわら工品とかその他の雑穀の方になると、これは不始末なもので、あなた方臨時を頼んでもうまく検査できぬか。これは危いと思う。一例をあげれば、木炭検査でこういうことがあら。木炭検査証を売つて、検査するものじやない。たいていのところで札をかけてしまふ。中にひどいのは臨時を頼んで、臨時の検査員で合格する者がいないのに、今まで木炭の仲間の者を臨時の検査員にして、それはきようからおれが検査員だから、おれの言うことを見かないと検査にひつかけるぞといつて、けんかをして一日で免職になつたという、そういう臨時の検査員といつてその辺の者をひっぱつて来て間に合わそうと思つても、とてもものになるものじやないぞ。それは国の検査員はよほど氣をつけないとものに

なるものじやない。だから特に雑穀などの腕がなければ、へんな問題になりますよ。そのところを考えてもらいたい。今のばれいしょの北海道云々といふ問題が出たが、これは大きな原因がある。これは今も高倉さんが言つた通り価格が違う。いいものは高く売りたい、種で売りたい、ところが種は制限がある。あるけれども種で売る方が現実によくて種としてたくさん出る。種の検査で出ます。種があふれば食糧に売る、他に出れば食べてしまふから文句が来る。商人ばかりが悪いやしない、検査する方でも、ばれいしょはなか／＼めんどうでも、米のようにさしが入るのじやなし、大体積み重ねておいて、こいつはこう／＼と区分

をつけてしまう。〔賛成者起立〕  
○議長委員長代理 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。  
これより討論に入るわけであります  
が、別に討論の通告もないようであ  
りますので、これより農産物検査法の  
一部を改正する法律案について採決いた  
します。本案に賛成の諸君の起立を  
求めます。

○議長委員長代理 起立多数。

本案は原案の通り可決すべきものと決  
しました。(拍手)

なおお詫びいたしますが、ただいま  
規則第八十六條の規定による報告書作  
成に関しては、委員長に御一任願いた  
いと思いますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長委員長代理 御異議なしと認め  
ましてさよう決します。

本日はこれをもつて散会いたしま  
す。次会は公報をもつてお知らせいた  
します。

午後零時十分散会

〔参照〕

農産物検査法の一部を改正する法律  
案(河野謙三君外二十三名提出)に關

する報告  
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年五月三十一日印刷

昭和二十七年六月一日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所